

## Discurso en la Inauguración del V Congreso Nacional de Ciencia Política

Hace poco más de 10 años, en representación de las 12 universidades que por entonces ofrecían la carrera de ciencia política, María Emma Wills, Alejo Vargas, Rubén Sánchez, Patricia Muñoz, Alexandra García (q.e.p.d.), Juan Carlos Arenas, Fredy Barrero, Vladimir Rouvinski, y otros que se escapan a mi memoria, acompañaron esta empresa al manifestar la voluntad para constituir una entidad sin ánimo de lucro que se regulara por las disposiciones legales vigentes y que articulara los esfuerzos de las universidades y promoviera el fortalecimiento de la ciencia política en el país. Así, el 4 de abril de 2008, nació la Asociación Colombiana de Ciencia Política [ACCPOL] como una organización científica nacional privada, integrada por instituciones y organizaciones académicas, académicos, investigadores y profesionales de la Ciencia Política. La Asociación, se fijó, como misión, el difundir y promover –abierta, pluralista y democráticamente- la ciencia política en Colombia, como disciplina de carácter autónomo y profesional, a través del fomento, apoyo y divulgación de actividades académicas, investigativas y de estudio; del mismo modo, fijó como objetivo principal, el de impulsar la construcción de comunidad académica, y el mejoramiento de la calidad y rigurosidad de los estudios e investigaciones que en el campo disciplinar, realicen las Facultades, Departamentos, y Programas de Ciencia Política en el país.

Institucionalizar un espacio de encuentro que permitiera el intercambio y la discusión de las plurales comprensiones que se tienen de la disciplina, así como la proposición de agendas, si se quiere informales, de investigación, se convirtió en la principal actividad de la naciente Asociación Colombiana de Ciencia Política. Muchos de los esfuerzos y los recursos se encaminaron, y se encaminan, hacia el logro de estos objetivos, mismos que han sido, son y seguirán siendo refrendados por quienes voluntariamente decidieron emprender el camino ayer, por los que han hecho parte de la dirección de la Asociación y, por supuesto, por todos los que creen que se llega más lejos tomados de la mano: profesores, investigadores, estudiantes, que cada dos años acuden a la invitación para el reencuentro.

Los últimos 10 años de desarrollo de la ciencia política en Colombia han estado enmarcados no solo por el mejoramiento de su capacidad para explicar procesos y resultados políticos de interés sino por el empeño y esfuerzo de ACCPOL, para contribuir a ello. La hoja de ruta de la Asociación está marcada

por la realización de cuatro congresos nacionales [2008 en la Universidad de los Andes; 2010 en la Universidad del Norte; 2014 en la Universidad Icesi-Cauca; 2016 en la Universidad Javeriana de Bogotá], que se han ocupado, cada una en su momento de temas políticos coyunturales unos estructurales otros, de los que tradicionalmente se ocupa la ciencia política; del mismo modo, por la realización encuentros nacionales de facultades de ciencia política en Medellín, Ibagué, Barranquilla, Neiva. También por aumento en el número de universidades que creen que, en el apoyo, el intercambio y colaboración académica interinstitucional se encuentra el camino para el fortalecimiento institucional y profesional de la disciplina en el país. Hoy, son cerca de 30 universidades las que hacen parte de nuestra ACCPOL.

Como presidente de la Asociación, me es grato dirigirme a todas y todos para dar inicio al V Congreso Nacional de Ciencia Política “*Política y Sociedad en Cambio: debates y retos*”, tema que convoca el evento; y que, muy seguramente, nos permitirá conocer hasta qué punto las recomendaciones y análisis, formulados desde la disciplina, han servido para moldear las decisiones públicas. Y, con ello, avanzar en el proceso de consolidación democrática en el país. Este V Congreso Nacional es otra oportunidad para reafirmar los lazos de cooperación y colaboración interinstitucional, para resaltar el invaluable apoyo de Instituciones públicas y privadas que, identificadas con los objetivos misionales de la Asociación, nos acompañan y apoyan, potenciando nuestro quehacer en una misión compartida: el fortalecimiento e institucionalización de la ciencia política en Colombia.

Urge, ante los desafíos políticos de la Colombia contemporánea, la del posconflicto, preguntarnos ¿hasta dónde nuestros análisis están influyendo en las decisiones públicas? ¿Qué enseñar y cómo enseñar acerca de la política cuando un significativo número de colombianos se muestra desafecto a ella? Es, entonces, en este escenario en el que adquiere mayor validez la relevancia y pertinencia de la ciencia política y de nuestra Asociación para generar los debates en torno a los paradigmas que han guiado los análisis y la enseñanza de la disciplina. Tras 10 años de andadura, ACCPOL, desde una perspectiva pluralista, seguirá en su propósito de contribuir al proceso de institucionalización de la ciencia política, aun haciendo camino al andar.

No puedo finalizar sin antes agradecer a quienes han hecho posible la realización de este V Congreso. En primer lugar, en particular, a la Secretaría de Gobierno y su Departamento Administrativo de

Gestión de Riesgos y Desastres de la Alcaldía de Medellín; en segundo lugar, a las directivas de las tres Universidades que nos acogen hoy: EAFIT, de Antioquia y Pontifica Bolivariana. Al Sr. Rector Juan Luis Mejía Arango; al Sr. Decano de la Escuela de Humanidades Jorge Alberto Giraldo Ramírez, al Director del Departamento de Gobierno y Ciencia Política Mauricio Uribe López, a la Coordinadora del Programa de Ciencia Política Adriana Ramírez Baracaldo. También al Comité Organizador, al Comité Científico de este evento, quienes se lo han trabajado. A las Universidades del Rosario y Santo Tomás de Bogotá, por su decidido apoyo y patrocinio del Congreso. Al personal administrativo y de estudiantes voluntarios que nos apoyaron. Un saludo especial a nuestros conferencistas invitados: Cristina Zurbriggen, de la Universidad de la República; Vivian Newman Pont, Subdirectora, Centro de Estudios en Derecho, Justicia y Sociedad; y, Manuel Alcántara de la Universidad de Salamanca, a quien debo, en buena medida la pasión por la ciencia política. Finalmente, no menos importante, de modo no solo institucional sino también personal, a la Junta Directiva de la ACCPOL, alma de este y otros muchos congresos.

Un aplauso de agradecimiento, a todos ellos.

Bienvenidas y Bienvenidos todos a este nuestro V Congreso Nacional.

Muchas gracias.